

La Cuenca Cuenta

BOLETIN TRIMESTRAL SOBRE EL RIO CAUCA
ABRIL - JUNIO 2023

Este boletín es un esfuerzo colectivo para contarnos lo que está pasando en los territorios que habitan la cuenca del río Cauca desde su nacimiento en el resguardo de Paletara (Cauca) hasta su desembocadura en La Mojana Sucreña.

Este boletín también es un espacio en donde compartimos sobre nuestras apuestas y estrategias para la defensa de los territorios ante las múltiples amenazas que enfrentan.

Esperamos que disfruten el boletín y que se dejan inspirar y oxigenar por las historias que cuenta el río Cauca.



Ilustración por @AngieVanessita

UN BOOM DE DEMANDAS DE INVERSORES EXTRANJEROS

Conozca el informe:

<https://www.colectivodeabogados.org/colombia-un-boom-de-demandas-de-inversores-extranjeros-informe-tni-y-cajar/>

En 2018, Colombia fue el país más demandado ante tribunales de arbitraje internacional por parte de inversores extranjeros. Desde el principio del nuevo milenio, los gobiernos de Álvaro Uribe y Juan Manuel Santos apuraron la firma de tratados bilaterales de inversión y de libre comercio sin ningún tipo de debate público ni estudio de impacto medioambiental o social. Una de las consecuencias ha sido la avalancha de demandas de arbitraje de empresas mineras, entre otras, exigiendo indemnizaciones multimillonarias por cambios regulatorios o decisiones judiciales, por ejemplo, sobre los derechos de explotación. Esto podría acentuarse en el futuro de llevar a cabo políticas de protección ambiental, climáticas o sobre transición energética justa.

EL CAMPESINADO COMO SUJETO DE ESPECIAL PROTECCIÓN

Después de muchos años de lucha las organizaciones campesinas lograron que el Congreso aprobara el pasado 13 de junio el reconocimiento constitucional del campesinado como sujeto de derechos y de especial protección.

El artículo 64 de la Constitución ahora establece que el Estado debe asegurar los derechos del campesinado y proteger su especial relación con la tierra y con la producción de alimentos. Reconoce además que este sector tiene diversas dimensiones en lo económico, social, cultural, político y ambiental que lo diferencian de otros grupos sociales.

Esta reforma constitucional se suma al compromiso que hizo en marzo el gobierno nacional ante Naciones Unidas de apoyar e implementar la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Campesinos y de Otras Personas que Trabajan en las Zonas Rurales.

El reconocimiento constitucional del campesinado es una buena base para implementar una reforma agraria dirigida a promover su acceso a la tierra, asegurar su participación efectiva y garantizar sus derechos en forma individual y asociativa.

IN MEMORIAM: KIMY PERNÍA



Tomado de CENSAT: <https://censat.org/kimy-pernia/>

Kimy Pernía Domicó fue un líder indígena Embera Katío del Alto Sinú, que encarnaba la riqueza ancestral de su cultura y la sabiduría transmitida a lo largo de generaciones. Nacido en Tierralta, Córdoba, y criado en profunda conexión con la naturaleza, aprendió a apreciar y preservar las tradiciones de su pueblo, buscaba generar conciencia sobre la importancia de proteger los territorios y conocimientos indígenas, como pueblos guardianes de la vida.

Su valentía se manifestó en su oposición a la construcción de la represa hidroeléctrica de Urrá I, en el departamento de Córdoba, que implicaba una transformación violenta del territorio y de las estructuras socioculturales que las comunidades habían tejido a lo largo de los años. Por eso lideró un fuerte movimiento en defensa del territorio y en resistencia a la visión de desarrollo que se imponía con el proyecto.

Pero el 2 de junio de 2001, Kimy fue secuestrado y asesinado por paramilitares bajo el mando de Salvatore Mancuso en Córdoba, que muchos años después reconoció públicamente su responsabilidad en este crimen. Su liderazgo incansable en contra de la represa, impulsada por el consorcio sueco-colombiano *Skanska-Conciviles*, lo convirtió en un objetivo para aquellos que, viendo sus intereses económicos comprometidos, buscaban sofocar las voces de quienes demandaban por justicia social y ambiental para poder implantar el proyecto.

ENCUENTRO TERRITORIAL ENTRE LAS COMUNIDADES DE LA CUENCA MEDIA DEL RÍO CAUCA

Tomado de COA: <https://coateritoriosagrado.org/comunicado-encuentro-territorial-en-marmato/>

Las comunidades de los municipios de Támesis; Caramanta; Jericó; Pueblorrico; Valparaíso; Fredonia, del departamento de Antioquia, y los municipio de Marmato; Quinchía; Supía; Riosucio, del departamento de Caldas, el 24 de junio de 2023 nos encontramos en Marmato, Caldas para reconocer- parte de la cuenca media del Río Cauca, más allá de los límites político-administrativos, con el fin de sensibilizar a las comunidades campesinas y populares sobre la integralidad de este territorio y las amenazas por los proyectos extractivos que diversas empresas transnacionales quieren implantar. Nuestra intención es unirnos por la defensa de las economías propias de la región, como la minería artesanal y la agroecología, las autonomías territoriales y el cuidado de la vida.

Denunciamos las políticas nacionales y locales que han impuesto la constitución de nuestro territorio como el cinturón de oro de Colombia en favor de los oligopolios mineros. En el caso de Marmato, la llegada de la megaminería ha afectado la economía propia del municipio, desplazando a la minería tradicional y a las comunidades que han habitado estas montañas durante siglos. En el suroeste antioqueño es latente la amenaza del despojo territorial y de las costumbres agroturísticas, a causa de la intencionalidad de la AngloGold Ashanti, y otras empresas mineras, por asentarse.

¡NO EXTRACTIVISMOS DE MUERTE! ¡SÍ ECONOMÍAS PROPIAS PARA LA VIDA!

EL EXAMEN PERIODICO UNIVERSAL: COLOMBIA PASA AL TABLERO EN DERECHOS HUMANOS ANTE LA ONU

Tomado de la Coordinación Colombia Europa Estado Unidos: <https://coeuropa.org.co/informe-sociedad-civil-epu-colombia/>

Este año Colombia pasa a examen sobre derechos humanos ante la ONU, se trata del Examen Periódico Universal. El Examen a Colombia se realizará a través de recomendaciones que hacen los 192 países de Naciones Unidas restantes, sobre lo que el Estado debe hacer para mejorar la situación de derechos humanos.

Más de 588 de plataformas, coaliciones, redes y organizaciones reconocidas por su trabajo en derechos humanos en Colombia, las cuales han dedicado meses a hacer seguimiento al cumplimiento por parte del Estado colombiano de las recomendaciones del EPU 2018, presentan este informe alternativo ante la ONU para complementar la información analizada en el examen. Dicho informe es vital para que el Estado identifique los graves incumplimientos que presenta el país en la protección de derechos humanos y de paz, y atienda las recomendaciones que se presenten para mejorar esta situación.

Entre los datos más relevantes del informe se resalta que **Colombia ha incumplido las recomendaciones de los pasados ciclos (2009 y 2018 respectivamente), entre ellas todas las relacionadas con el Acuerdo Final de Paz.** Durante los cuatro años de Gobierno de Iván Duque hubo incumplimiento en la implementación de todos los puntos del Acuerdo. La Corte Constitucional declaró en 2022 el Estado de Cosas Inconstitucional por el bajo nivel de implementación de garantías para la seguridad de los firmantes del Acuerdo.

La reincorporación de firmantes de paz está amenazada por desafíos como la inseguridad, y otros de orden económico y social, según concluye la Misión de Verificación de la ONU, citada en el informe. Adicionalmente, **entre enero de 2018 y mayo de 2023 han sido asesinadas 1.264 personas defensoras de DD.HH. y liderazgos sociales, así como 329 firmantes de paz.**



LANZAN "HISTORIAS QUEBRADAS" LA SERIE QUE DENUNCIA LOS SECRETOS DE LA MULTINACIONAL MINERA ANGLOGOLD ASHANTI EN COLOMBIA

Conoce aquí el proyecto de Historias Quebradas: <https://anglogoldnostoca.com>

La Red de personas afectadas por AngloGold Ashanti, conformada por organizaciones sociales y ambientales de Tolima, Cauca, Antioquia y Bogotá, lanzaron en junio "Historias Quebradas", una serie web documental que revela los secretos de la forma de operar de AngloGold Ashanti -AGA- la multinacional minera sudafricana, que está en Colombia desde 1999. La serie narra la estrategia de camuflaje de la minera, que se ha presentado bajo diferentes nombres y a través de empresas fachadas constituidas en paraísos fiscales; cómo se ha aprovechado del conflicto armando en Colombia y su relación con distintos gobiernos para explorar y explotar en varios territorios del país.

TERRITORIOS DE VIDA INTERÉTNICOS E INTERCULTURALES DE CAJIBIO (TEVIIC)

Por: Comité Ambiental por la Vida, el Agua y el Territorio del Cauca

El pasado 29 de junio se firmó un acuerdo entre el gobierno nacional y comunidades integrantes del TEVIIC en materia de garantías a los derechos humanos, tierras y territorio para el municipio de Cajibío.

Comunidades campesinas e indígenas del municipio de Cajibío iniciaron desde el 27 de julio de 2021 un proceso de recuperación a la multinacional Smurfit Kappa Cartón de Colombia. Su propuesta de recuperación se ha convertido desde ese entonces en una propuesta de territorios de vida interétnicos e interculturales. Desde 2021 las comunidades del TEVIIC han recibido amenazas por parte de la Fuerza Pública, grupos paramilitares y la seguridad privada de la empresa. Las amenazas se convirtieron en varios atentados e incluso el asesinato el 5 de agosto de 2021 de Huber Samir Camayo, por parte de la Policía Nacional.



VI DIPLOMADO INTERNACIONAL EN AGRICULTURA ORGÁNICA, MICROBIÓTICA, CROMATOGRFÍA Y DIAGNÓSTICO AGROPECUARIO PARTICIPATIVO

El VI Diplomado Internacional organizado por Tierra Libre se llevó a cabo en los municipios de Fusagasugá y Pasca, del departamento de Cundinamarca (Colombia) del 19 al 29 de mayo del 2023 y contó con la participación de procesos organizativos de los departamentos de Cundinamarca, Cauca, Tolima, Boyacá, Nariño, Caldas, Antioquia, Putumayo, Guaviare y Cesar en el territorio nacional, y de participantes internacionales de México, Puerto Rico y Perú.



Desde el diplomado las participantes reivindicamos los espacios de formación, de construcción de saberes y reflexiones alrededor de procesos y apuestas agroecológicas en el país y el mundo, donde la posibilidad del saber, la construcción de autonomía, las alternativas para la permanencia en los territorios, la regeneración del entorno y las comunidades se tejen a partir del relacionamiento armónico con la vida desde la autogestión de las comunidades